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 الإقرار
كتوراه كعنوانو: اب٤ستجدات بأف بٕثي ىذا للد  اب٤شهداب٘ ةب أبٞد فائق شحاذأقر أنا الطال

 )عدد الكلمات: دراسة فقهية أصولية مقاصدية، ب٭اذج ب٨تارة من كلايات ماليزيا  ، الوقفية
( من عملي كجهدم اب٣اص، كأما صفحة َٓٔ كلمة، كعدد الصفحات: ُُٔ,ِِٔ

النصوص البٍ اقتبست فيو بأم شكل أك نوع فقد أحلتها إبٔ مراجعها كمصادرىا بُ اب٥وامش 
بالأمانة العلمية كاتباعا للؤسس اب٤نهجية اب٤تعارؼ عليها ببْ  للصفحات، التزامان  لسفليةا

الباحثبْ. كلقد قرأت كفهمت القواعد كاللوائح ب١امعة السلطاف عبد اب٢ليم معظم شاه 
 تحاؿ.لانلبمية العاب٤ية بشأف اسالإ

 

 ........................ :.                 التوقيع                                 

 :......................... رقم البطاقة اب١امعية                         

  قُّْْ ـ/َِِِ:                   خالتاري                                        
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 الشكر والتقدير

اء كالػمرسلبْ سيدنا ب٧مد الػحمد ﵁ رب العالػمبْ، كالصلبة كالسلبـ على أشرؼ الأنبي
 الػمبعوث رحػمة للعالػمبْ، كعلى آلو كصحبو أجػمعبْ، أما بعد.

بُ ىذه اللحظات اب٤باركة أكد أف أشكر كالدم العزيز ككالدبٌ العزيزة على ما قدما بٕ يد 
أرد بٝيلهما  أف، فلب أقدر الأخبّة ةالعوف حيث سانداب٘ من بداية الدراسة حبٌ اللحظ

 إبٕ مهما حاكلت، فأرجو أف أفرحهما بهذا العمل.كإحسانهما 

كالشكر خاص لوالدم الكربٙ الذم أرشدب٘ طواؿ دراسبٍ بُ توجيهي بل كالذم أنار دربي 
 بُ قضايا كمسائل العلم ب٩ا زادب٘ بها علما كدراية فجزاه ا﵁ تعابٔ عبِ خبّا كثبّا.

أكرمبِ بعلمو اب٤نبّ كتوجيهاتو كالشكر كذلك ب٤شربُ الكربٙ الدكتور رجب أبو مليح الذم 
العلمية خلبؿ الدراسة فلم أجد منو إلا اب٣لق الطيب كالكرـ كالتعاكف بُ كل ما يصب بٔودة 

 الرسالة كبلوغ أىدافها، فأسأؿ ا﵁ تعابٔ لو السعادة بُ الدارين.

عبد الربٞن العريفي الذم كاف خبّ عوف بُ إرشادم  كالشكر موصوؿ لشيخي الدكتور خبيب
 ل اب٤سائل الشائكة كتوجيهي ب٤صادر العلم فجزاه ا﵁ تعابٔ خبّا كثبّا.ب٢

من أساتذة كباحثبْ الذين أفادكب٘  Waqf Groupكلا أنسى أف أشكر أعضاء ب٦موعة الوقف 
بقضايا كمسائل الوقف فجزاىم ا﵁ تعابٔ خبّ اب١زاء، كأنار دركب العاملبْ من أجل النهوض 

 مي كماليزيا بالأخ..بالأكقاؼ بُ العابٓ الإسلب

كالشكر موصوؿ ب١ميع الأساتذة كالدكاترة اب٤قيٌمبْ للرسالة كب١نة اب٤ناقشة على ما بذلوه من عناء 
 كتصويب.

 كا﵁ أسأؿ أف بٯزم اب١ميع خبّ اب١زاء.

 ربٌ يسر كأعن كصلى ا﵁ كسلم على سيدنا ب٧مد كعلى آلو كصحبو كسلم



 ق 

 ملخص البحث
 

قضايا الأكقاؼ بدكلة ماليزيا، كذلك بالوقوؼ على أىم مستجداتها  ىذه الدراسة تعابِ أبرز
كدراستها على ضوء القواعد الشرعية، كقد كضع البحث عدة تساؤلات من ذلك: ما أبرز مظاىر 

القواعد اب٤قاصدية ما مدل تأثبّ اب٤مارسات الوقفية اب٤اليزية ؟ ك  حفظ الكليات اب٣مس بُ
حقيقة أبرز الصيغ  ككذلك مستجدات الوقف ؟ ة بُ أحكاـككذا القواعد الفقهيكالأصولية، 
كما صور اب٤مارسات الوقفية اب٤طبقة بُ ماليزيا ؟ كتهدؼ ىذه الدراسة إبٔ عدة غايات  ،الاستثمارية

بياف ب٦ملها استجلبء أبرز الصيغ الاستثمارية ككذلك صور اب٤مارسات الوقفية اب٤طبقة بُ ماليزيا، ك 
، كبٚريج مستجداتها مستجدات الوقفبُ الوقوؼ على معرفة أحكاـ  أحكامها الشرعية. كتسهم

اب٤عاصرة على القواعد الشرعية. ىذا كقد اتبع البحث ثلبثة مناىج أكب٥ا اب٤نهج الاستقرائي بٍ اب٤نهج 
الوصفي كمن بٍ إبٛامها باب٤نهج التحليلي الذم يقوـ على بٙليل تلك الوقائع اب٤وصوفة حسب 

د خل. الباحث إبٔ عدة نتائج أبرزىا كجود مظاىر ب٢فظ الكليات اب٣مس الأصوؿ الشرعية. كق
النهوض اب٤عاصرة للؤكقاؼ فيها بٛثل خطوة ب٫و  لدل ب٩ارسات الأكقاؼ بٗاليزيا، كما أف التطبيقات

بالقطاع الوقفي اب٤اليزم، كقد كشف الباحث أف من مستجدات الوقف بٗاليزيا ىي الإجارة 
راسة عن سندىا الشرعي بُ الفقو الإسلبمي ككذا اشتماؿ تطبيقها بُ الطويلة، كقد أبانت الد

الأكقاؼ على أبعاد مقاصدية، كتطرؽ إبٔ الاستبداؿ الوقفي الذم فيو إحياء للؤراضي الوقفية 
اب٤عطلة، كبُ اب٤مارسات اب٤ختارة لدل بعض ا﵀افظات اب٤اليزية ما تشبّ إبٔ ضركرة اتباع الاستبداؿ  

الأكقاؼ اب٤عطلة، كقد باف البحث خلبؿ تعرضو للوقائع عن مظهر اب٤صابّ كحل شرعي لأزمة 
إبٔ إعادة النظر بُ بعض النماذج اب٤تبٌعة للبستبداؿ كضركرة  البٍ أنتجتها الاستبداؿ، كببْ اب٢اجة

اتباعها للضوابط الشرعية. بٍ تطرؽ البحث إبٔ قضية إبٯاد مصدر خارجي بٲكن للؤكقاؼ 
لصور الشراكة ببْ الوقف كالزكاة كأف من الأساليب ا﵀تملة اتباعها ىي  الاستعانة بو، كتطرؽ

إقراض مؤسسة الزكاة للوقف، كأباف الباحث أف ب٭وذج بٛليك الزكاة للوقف ىو اب٢ل الشرعي كذكر 
صورا بٲكن أف تكوف ىي الأخرل ب٭اذج للشراكة ببْ اب٤ؤسستبْ للنهوض بالأكقاؼ، كما تعرض 

وقفية كأنها بٛثل أحسن الوسائل اب٢ديثة لبناء القطاع الوقفي، كما عرجٌ لأبرز البحث إبٔ النقود ال
 مستجداتها مبػىيػٌننا أحكامها الشرعية مع ذكر أبرز أبعادىا اب٤قاصدية.
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Abstract 
 

This study addresses the most prominent issues of endowment in Malaysia by 

studying the most important developments in the light of Sharia rules. The research 

has raised several questions, including: What are the most prominent aspects of 

preserving the five objectives of Sharia in Malaysian endowment practices?, to what 

extent do the maqasid maxims, as well as Usul rules and fiqh maxims affect the 

provisions of the endowment developments? Moreover, what are the main 

endowment practices applied in Malaysia? And what are its rules according to Islamic 

Jurisprudence?. This study aims to achieve several goals, among them is to study the 

most prominent waqf practices applied in Malaysia in the light of Islamic 

Jurisprudence. This study contributes to understanding the rules of modern waqf 

practices in Malaysia by interpreting them according to the principles of Islamic 

Jurisprudence. The research has followed three approaches, the first of which is the 

inductive approach, which involves extrapolating the facts to be studied, followed by 

the descriptive approach that works to describe the facts that have been collected, and 

completing them with the analytical method that based on the analysis of those 

described facts according to the Islamic legal principles. The researcher concluded his 

study with several results, generally there are existence of aspects of preserving the 

five sharia objectives in the waqf practices in Malaysia, and the contemporary 

application of waqf, which represent a step forward in the advancement of the 

Malaysian Waqf sector. The researcher revealed that one of the developments of the 

waqf in Malaysia is the application of long leasing of waqf property, and the study has 

shown its legal basis in Islamic Jurisprudence, as well as the inclusion of its 

application in waqf to the maqasid dimensions. The researchers than discussed the 

substitution of waqf properties and its contribution towards revival of the idle waqf 

lands, and in the selected practices in some Malaysian provinces, there are indication 

of the necessity of the following substitution of waqf properties as a legitimate 

solution to the crisis of the idle waqf lands. The research also revealed that, during the 

exposure to the selected cases, there were very high potential interests and benefits 

gained by the substitution of Waqf properties; however, there are some practices that 

indicate the need to reconsider the model used for substitution and adherence to the 

Sharia regulations drawn up by Islamic jurists. On the other hand, the research 

touched on an important topic in the waqf industry, which is the issue of finding an 

external source for the Awqaf, and for that it discussed the forms of partnership 

between the waqf and zakat institutes that could be implemented which is loaning 

zakat funds, and the researcher discovered the lack of this model in term of its legal 

basis in Islamic jurisprudence in contrary to the other view evidence, and the study 

showed that the model of giving zakat to the waqf is the solution. Furthermore, the 

study recommended models that could be useful for waqf in its collaboration with 

Zakat institutions. In the final chapter, the researcher discusses the issue of waqf cash 

and how it represents the best modern model for building the waqf sector, as the 

researcher touched upon its in most Islamic issues, clarifies its legal rulings, and 

finally mentions its most prominent Maqasid dimensions. 
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